

flossen, ehe ich Hand anlegen konnte, Ordnung in meine Notizen zu bringen und sie in ein Ganzes zu verschmelzen.

Die über alles, was die Dirnen betrifft, allgemein verbreitete Ansicht veranlaßt mich, hier einige Bemerkungen zu machen. In den meisten Köpfen fand ich eine eigentümliche Abneigung gegen die Geschäfte aller, welche auf die eine oder die andere Art mit ihnen zu tun haben. Selbst die aufgeklärtesten Männer nahmen ein Ärgernis daran, als sie sahen, daß ich mich ihrer Meinung nach so ekelhaften Nachforschungen hingab und ließen es an Bemerkungen wie an mitleidigen Gesinnungen nicht fehlen.

Hatte ich, ohne bei irgend jemanden Ärgernis zu veranlassen, in die Abzugskanäle dringen und die ekelhaftesten Stoffe in die Hände nehmen, einen Teil meines Lebens in den Abdeckereien zu bringen und gewissermaßen mitten unter allem leben dürfen, was in der menschlichen Gesellschaft als das Verworfenste und Widrigste erscheint, warum sollte ich mich schämen, ein Gebiet anderer Art zu betreten, wenn ich die gegründete Hoffnung hegte, etwas Gutes zu bewirken, indem ich es von allen Seiten prüfte. Während ich mich den Nachforschungen über die Dirnen hingab, mußte ich da durch den Umgang mit solchen Unglücklichen gebrandmarkt werden? Und wenn ehrwürdige Frauen, die durch ihre Geburt, ihre Stellung in der menschlichen Gesellschaft zu dem Besten gehören, was wir besitzen, sich nichts zu vergeben glauben, wenn sie von Zeit zu Zeit in deren Mitte erscheinen, um sie zu unterweisen und aufzuklären, so lange sie im Gefängnisse oder im Spitale sind, was durfte ich da fürchten, ein bloßer Privatmann, der denselben Zweck zu erreichen suchte, wenn ich gleich einen etwas abweichenden Pfad einschlug?

Eines der ältesten Naturgesetze ist, daß die lebenden Wesen denen gleichen, von welchen sie erzeugt wurden, daß Laster ebenso gut wie gute Eigenschaften des Körpers und Geistes von Geschlecht zu Geschlecht sich forterben. Hierauf gründet sich die Weisung, welche die Gesetzgeber aller Zeiten den Oberhäuptern der Staaten gaben, bei den gegenwärtigen Geschlechtern die künftigen im Auge zu haben, Krankheiten und Schwächen fern zu halten, die Körperbeschaffenheit zu stärken und alle Mittel, die hierzu dienen können, für die physische und die sittliche Vervollkommnung der Bevölkerung wirksam zu machen.

Jetzt frage ich jeden, der einige Einsicht hat, ob es ein Vorteil